

Gerente:  
Camilo de Mézerville  
Administrador:  
Joaquín M. Gutiérrez  
Oficinas y Taller:  
Imprenta Minerva

# DIARIO DEL COMERCIO

INDEPENDIENTE, DE INFORMACION E INTERESES GENERALES

Director: VICENTE SAENZ

Subscripción mensual ₡ 2.00  
Número suelto . . . 0.10  
Número atrasado . . . 0.20

Teléfono 688  
Apartado S

AÑO III

San José, Costa Rica, Viernes 20 de Abril de 1923

N.º 779

## Se cree que la gran mole de agua a 50 millas de las costas de ventaja por el midable de un México, fue le-resoplido for-monstruo marino

SERVICIO EXCLUSIVO DE CABLES E INALAMBRICO DEL DIARIO DEL COMERCIO

## Cambios y ascensos en el Comando de la flota norteamericana - Irlanda en la Liga de las Naciones

La poderosa respiración de un leviatán

Tacoma, Washington, abril 19.—Causan sensación las noticias publicadas sobre la montaña de agua que el 20 de marzo se levantó a 50 millas de la costa de México.

El Capitán George G. Mitchell ha confirmado sus informes de que en la fecha antes mencionada, mientras su goleta navegaba a 50 millas de México, una ola gigante que parecía una montaña de agua de más de 71 pies de altura, chocó contra el buque que milagrosamente pudo salvarse.

Agrega el capitán que antes del fenómeno el mar estaba absolutamente tranquilo, y que después que la ola

se deshizo, siguió en completa calma.

Ha declarado que la mole tenía la figura de una gigantesca mano.

Los oficiales del Gobierno creen que la causa sea un gran terremoto. Pero en cambio un grupo de investigadores dedicados a los estudios de marinería, opinan que este suceso extraordinario demuestra la existencia de un antiquísimo animal llamado Leviatán, al que mencionan los escritos náuticos de hace más de 3 mil años.

Ellos aseguran, basados en sus investigaciones, que el Leviatán vive en la profundidad de los mares.

En su concepto, la montaña de agua levantada de

manera tan extraña, se debe a la respiración del "animalito".

Fue asaltado un camión

Kansas City, abril 19.—Una caja conteniendo 17.000 dólares en cheques y 10.000 en efectivo, fue robada hoy de un camión de la American Express Company. El asalto lo cometieron varios bandidos quienes dispararon a sus perseguidores, logrando escapar en un automóvil.

Murió del corazón

Filadelfia, abril 19.—William D. Orange, conocido socialista y antiguo presidente del Philadelphia

Stock Exchange, murió hoy en esta ciudad a consecuencia de un ataque al corazón.

Ultimos detalles de un arreglo financiero.

Washington, abril 19.—El Subsecretario del Tesoro salió hoy de París para Londres, con el objeto de llevar a cabo los últimos detalles del arreglo financiero recientemente negociado con el gobierno inglés, respecto a la deuda con los Estados Unidos.

Cambios

Libras esterlinas. 4.6596  
Francos. . . . . 0.0665  
Holanda. . . . . 0.3920

Marcos. . . . . 0.000035  
Canadá. . . . . 0.978305  
Argentina. . . . . 0.8383  
Japón. . . . . 0.4862  
China. . . . . 0.7421

Importantes ascensos y cambios en la marina norteamericana

Washington, abril 19. Los siguientes ascensos y cambios han sido aprobados por el Secretario de la Marina: el Almirante Jones pasará al Consejo General y será relevado por el Almirante Coont; el Almirante Eberley pasa a ser jefe de las operaciones y será relevado por el Almirante Real Robinson; el Almirante Real Hughes pasa a la Academia Militar de Estado; el Real Almirante

Williams, a Comandante del distrito naval sexto de Charlestown; el Real Almirante Kitley relevará al Real Almirante Burray; el Vicealmirante Mc Donald, a Comandante del distrito naval, relevado por el Real Almirante Mecull; el Almirante Washington, a Comandante en jefe de la flota asiática, relevado por el Real Almirante Long; el Real Almirante del Consejo de Inspección de vigilancia, siendo relevado por el Real Almirante Sampson; el Real Almirante Welles, a Comandante del quinto distrito, será relevado por el Real Almirante Robertson; el Real Almirante Daylong a Comandante del escuadrón

Pasa a la pág.

## Los solemnes funerales de ayer por el alma del an Canónigo don Trinidad de J. Araya

Eran las 9 de la mañana cuando se efectuó el traslado del cadáver desde la Iglesia de la Soledad en donde permaneció en capilla ardiente, hasta la Basílica Metropolitana, acompañando el Cortejo fúnebre distinguidas personas, el Cabildo Eclesiástico y el Alto Clero.

Todas las naves del templo estaban invadidas de fieles.

También concurren el Seminario Mayor, Hospicio de Huérfanos, Colegio de Sión, Casa de Refugio, Escuela "Porfirio Brenes", Escuela de Niñas N.º 5, Hermanas de la Caridad y miembros de otras congregaciones religiosas.

Todo el Cabildo y sacerdotes de la Iglesia tomaron parte en el regio funeral que se inició solememente con el canto de Vigilias.—La misa fue oficiada por el Canónigo don Ricardo Zúñiga, ayudado por el Diácono don Francisco Mendoza y el Subdiácono don Carlos Lira.

Estuvieron presentes en el Presbiterio los Ilustrísimos, Internuncio Apostólico Monseñor Rotta, el Obis-

po de la Diócesis de Alajuela Monseñor Monestel y el Vicario Apostólico de Limón Monseñor Blessing, quien tuvo a su cargo el Responso y Preces finales.

La Oración fúnebre estuvo a cargo del Presbítero don Carlos Borge.

En el coro tomaron parte los señores don Emilio Bousquet, Presbítero Juan Odendahl, Fray Pablo Roano, don Ricardo Calderón, Presbítero Frauz Machler, Rafael Solano y los bajos José Togli y Pedro Valverde.

La orquesta la integraron 15 profesores, dirigidos por el maestro señor Vargas Calvo. El profesor don Roberto Campabadal tuvo a su cuidado el órgano.

Terminados los actos religiosos procedióse a la inhumación del cadáver, siendo trasladado en hombros hasta el Mausoleo, que actualmente se está construyendo entre la Capilla del Sagrario y la Basílica.

A este imponente acto asistió una nutrida y selecta concurrencia.

Momentos antes de dar sepultura a los sagrados restos del que fue virtuoso y

## La Boda Castro-Lara

Mañana a las 7 horas, con carácter rigurosamente familiar debido al duelo de la familia Lara, se efectuará la boda de don Agustín Castro Avilés con la señorita Rosalía Lara Yglesias. La ceremonia matrimonial tendrá lugar en el Palacio Arzobispal.

Actuarán como padrinos don Alberto Castro Avilés y doña Isabel Yglesias de Fernández, por sí y en representación de doña Eudoxia de Yglesias; Ingeniero don Ricardo Pacheco Lara y doña Mercedes Bolandí de Koberg; Dr. don Vicente Castro Cervantes por sí y en representación de don Enrique Gurdíán, y doña Emilia Montealegre de Pacheco; Don Santiago Fernández, por sí y en representación de Mr. Melvin J. Thomas, y doña María Luisa Castro de Castro, por sí y en representación de doña Emilia de Gurdíán; don Gregorio Martín y doña Enriqueta Valverde de Martín; don Guillermo Castro Avilés y doña Cristina Y. de Thomas; don Julio Piza y doña Emilia Keith de Piza; Dr. don Octavio Williams y doña Luz Gil de Williams; don Ricardo Yglesias, por sí y en representación del Dr. don Edgar Montealegre y doña Teresita de Castro; don Teodorico Quirós y señorita Ester Jiménez; don Rafael Alvarado y señorita Julia Lara Yglesias.

Después de la ceremonia religiosa los nuevos esposos y padrinos pasarán a la residencia de don Eustaquio Villalón, en donde se servirá un caté.

Deseamos a los jóvenes prometidos la mayor felicidad.

ejemplar sacerdote, hicieron uso de la palabra, los señores Lic. don Adán García, y don Macabeo Vargas en nombre de la redacción de "La Verdad", de cuyo diario católico era el extinto

Director y su principal miembro.

Sobre su tumba se colocaron multitud de ofrendas florales.

Paz a sus restos.

## La desgracia de ayer tarde

Un camión que se despeña

Heridos y golpeados

Ayer por la noche recibimos de nuestro activo corresponsal en Heredia, detalles telegráficos de la desgracia ocurrida en la carretera San José-Alajuela. El camión N.º 3 de la Costa Rica Motor Co. salió de esta capital a las 16 horas (4 de la tarde), llevando buena cantidad de pasajeros, y al subir la cuesta del Torres fue por el atajo, resultando herido de consideración don Esteban Barrantes, y sumamente golpeadas la señora y niña del Doctor Baddilla. Varios otros pasajeros aparte del correspondiente susto, salieron heridos aunque levemente.

Ya son varios los accidentes ocurridos a esta clase de vehículos, que por lo que se vé, no prestan las seguridades necesarias.

## Ya renunció El Inspector General de Hacienda

El Ejecutivo, en decreto publicado en "La Gaceta" de hoy, acepta la renuncia presentada por el señor don Héctor Zúñiga del puesto de Inspector General de

## TIPOS DE CAMBIO

Banco de Costa Rica

Nueva York. . . . . 450 9/10  
Londres. . . . . 420 —  
París. . . . . 150 —  
España. . . . . 345 —  
Italia. . . . . 113 —  
Suiza. . . . . 411 —  
Bélgica. . . . . 134 —  
Hamburgo 0.000055 oro am.  
Amsterdam 0.39 1/2 oro am.  
San José, C. R., Abril 19 1923

## Los cafetaleros temen la sequía

Se hacen rogativas y promesas para que las lluvias precipiten su caída.

La cosecha del café tiene una buena perspectiva a juzgar por su abundante y nutrida florecencia, pero ayer nos decía un entendido y práctico agricultor de Tres Ríos, si el invierno llega a no romper sus fuegos antes de mayo, la próxima cosecha no será—en algunos puntos de la República—tan abundante como en principio se creía, será bastante sensible para todos.

Hacienda, le da las gracias por sus servicios y recarga esas funciones en el señor Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda.

El señor Soley Güel está estudiando un plan de servicio con detenimiento, para evitar nuevas irregularidades.

# NOTICIAS DE ESPAÑA

## La muerte de Noy del Sucre

Barcelona.—Después del entierro del jefe sindicalista Noy del Sucre, asesinado por elementos de la Unión Católica Monárquica, se verificó una colosal manifestación de todos los sindicalistas y obreros barceloneses, que desfilaron ante la casa del Gobernador civil para protestar contra el crimen de que fué víctima Noy del Sucre. La manifestación se verificó en completo orden y fué una gran demostración de fuerza.

Barcelona.—El sindicalista Comas, uno de los compañeros de Noy del Sucre, en el momento del atentado, murió a causa de las heridas que recibió. Comas era también un prominente líder. Los trabajadores catalanes que se habían declarado en huelga como protesta, continuarán la huelga hasta después del entierro de Comas, que será motivo de una nueva demostración.

Barcelona.—Como era de temerse, la tranquilidad que había reinado no podía durar. Poco después de terminada la manifestación obrera, se verificó un atentado de carácter social en la Calle de Buenavista,

de resultas del cual hubo un muerto y un herido. En la Calle de Liria hubo otro atentado del cual quedó moribundo el señor Antonio Hoyo.

Barcelona.—La huelga de protesta contra el asesinato de Noy del Sucre es general, excepto en los Bancos y en las casas de comercio. Los trabajadores del tranvía municipal no han concurrido a las oficinas. El servicio está detenido. Los panaderos decidieron trabajar para suplir estrictamente las necesidades de la ciudad. La multitud de obreros recorre en orden las calles. Las patrullas de Policía hacen el servicio. Hasta ahora no ha habido choques entre los huelguistas y la Policía.

Madrid.—El Gobierno decidió prohibir el reclutamiento de voluntarios para el ejército de África, por medio de agencias privadas. El Ministro de Guerra, señor Alcalá Zamora, le declaró a la Prensa Asociada que este sistema era muy peligroso para el Gobierno, y que en lo sucesivo las reservas para el ejército de África serían reclutadas sólo por medio de organismos oficiales.



## El capítulo de las bodas

¿Veis la envoltura que ha sufrido el traje de novia en esta última mitad de siglo?... ¿Veis cómo con las galas de ahora la desposada tiene más de reina que de virgen?...

Pues si la parte simbólica ha variado de tal modo en tan poco tiempo, ¿qué transformaciones no se habrán operado alrededor del matrimonio?

El tiempo en que se celebraba antes las ceremonias nupciales, era el mismo en que las flores, cual amantes fervorosas, ofrecen sus labios perfumados al ardoroso rayo del sol. Entonces esta música de amor cantada por Homero solía penetrar en los corazones humanos y los llenaba de un dulce desecho.

Así la juventud, sin poder resistir a las tentaciones del Dios del matrimonio, unía las notas armoniosas de sus besos a la marcha nupcial de la Naturaleza.

Pero ya no son el perfume embriagado de las flores ni el suave calor de los rayos del sol, ni la alegre sonrisa de la primavera, ni demás poéticos allicentes lo que contribuyen al despertar el amor de nuestros jóvenes.

Una boda moderna es una de las más intrincadas y abrumadoras funciones sociales. Hoy una boda "bien" tiene que contar con sus correspondientes demas de honor, pajes etc., y no se puede celebrar sin la presencia de

la monumental torta de novia y sin la consabida marcha nupcial de Mendelssohn o Wagner. Además, son imprecindibles la sucesión de indigestiones, consiguientes a la comida de presentación, al almuerzo de despedida, al té de despedida, al lunche de la boda, capaces de amargar la luna de miel a los infelices contrayentes.

En tiempo de nuestras madres el viaje de novios se hacía a una capital extranjera, y así el novio podía allí hacer uso de su derecho de dejar entrever a la novia al go del misterio de la vida pecaminosa de París o Berlín. Pero hoy, ¿cuál es la niña "bien" que merced a la baja del franco, del marco y de la lira, no conoce París, Berlín y Roma?

Por eso, lo "chic" ahora es ir a pasar la luna de miel a una finca aislada al no propia, prestada para la ocasión, y el, merced a este "tete a tete" prolongado que suele acabar de mala manera, se logra no caer en esa cursilería del enamoramiento de los recién casados.

Pronto los modistos no tendrán que discurrir nuevos modelos para trajes de novia ni se fabricarán coronas de azahar y la epístola de San Pablo pasará a la historia. En fin, volverán los tiempos del hombre neolítico. Para bien sea.

## Una mala disposición produce gran alarma en el barrio Otoya

Eran las 7 de la noche del día miércoles, cuando los pitos de policía de la Primera Sección, dieron la voz de alarma.

En el acto uno de nuestros redactores pudo informarse acerca de lo ocurrido, que no era sino un conato de incendio en el aristocrático barrio de Otoya, motivado por una mala disposición.

Hacia el interior de un solar propiedad de la Sucesión de Frick, había un amontonamiento de monte seco que era preciso eliminar por el aspecto antihigiénico que presentaba, y se ordenó que los peones de la casa procedieran a la quema, siempre tomando la debida cautela, por motivo de hallarse muy de cerca elegantes propiedades de distinguidas familias.

La orden fue ejecutada sin sospechar que ocasionara un

peligro, por el fuerte vendaval que en aquellos momentos azotaba.

Las llamas hicieron su efecto rápidamente con el gran riesgo de que las chispas revoloteaban a merced del viento, por encima de todas aquellas propiedades que estuvieron amenazadas a ser pasto de las llamas.

La policía de la Primera Sección acudió en el acto, así como también muchos particulares, quienes con mangueras de riego, baldes de agua y paños localizaron el fuego que ya invadía uno de los jardines próximos.

A las diez de la noche pudo terminarse la ruda jornada devolviendo la tranquilidad a todo aquel vecindario.

Y todo aquel susto fue obra de una mala disposición.

Semilla de algodón especial para vacas lecheras, alfalfa en rama y molida, maíz quebrado y maíz de guinea, afrecho de trigo, avena, cebada, etc., todo se encuentra a precios especiales

en el

**Almacén de Tomás Fernández F.**

Teléfono 198 - Apartado 614

### Señoras! Señoritas!

Acabo de recibir de la Fábrica más grande de Alemania, el más extenso surtido en flores, frutas, hojas y toda clase de adornos para sombreros y trajes, lo mismo que azahares para adornos de vestidos de novias.

Como soy Representante de la Fábrica puedo dar los precios más baratos en estas novedades. Suplico una visita.

**E. RUNNEBAUM**

Cartago, Costa Rica

### J. Alberto Abello F. PINTOR

Se hace cargo de todo o reacionado con a pintura en o siguiente:

Decoración moderna en toda clase de edificios, quintas, etc. Imitaciones de mármol, maderas, piedras; imitación de maderas en todos los colores, propios para armarios.

Especialidad en rótulos comerciales en los siguientes estilos:

AVISOS EN CRISTAL, ILUMINADOS, EN COLORES, PLACAS ESMALTADAS, PLACAS DE COBRE Y NIQUELADAS.

Paisajes en muro, lienzo, etc. Lápidas en vidrio, variados estilos, rótulos en alto relieve. Dorados y pintados en toda clase de objetos.

Dirección provisional: Hotel Centroamericano, Mercado.

### SASTRERIA PANDOLFI

San José, C. R. - Apartado 790

50 varas al Sur de la Tienda de Chepe Esquivel.

Avisa a su numerosa y distinguida clientela que ha recibido un extenso y variado surtido de casimires de las mejores fábricas inglesas. Una visita convencerá



REALIZACION DE CAMISAS

Sólo por pocos días, con notables rebajas sobre los precios corrientes.

**El Gallo de Oro**

25 varas al Este del Hotel Europa (frente a la Ferretería Rodríguez.)



### Laudable campaña que no es correspondida

La policía de esta ciudad se queja de que el señor Agente no secunda la campaña que están llevando a cabo contra los vagos.

Parece que diariamente se envían a la Agencia veinte o treinta vagos y rateros ya conocidos, y horas después andan libremente por la calle. La policía está cansada de perseguir chicheros y niños vagabundos sin ningún resultado.

### Si usted necesita MUEBLES

dirijase al taller de **Antonio Avila M.**

situado en la Jardinera "La Camelia", 150 varas al sur de La Dolorosa.

Teléfono 172

### "El conde de Essex" se estrenará el domingo en el Teatro Variedades

En esta colosal película histórica, cuya acción se desarrolla durante el reinado de Isabel de Inglaterra se ha tenido especial cuidado en que la presentación y la interpretación estuvieran lo más ajustadas posibles a la realidad.

Interesante argumento, deslumbrante riqueza de trajes y joyas, vistas preciosas y principalmente admirable interpretación encomendada a muy notables artistas, son sus características principales.

Su estreno será indiscutiblemente un éxito notable.

### Paragüería "La Japonesa" Fábrica de Paraguas

25 varas al Sur de "El Cometa"

Extenso y variado surtido de paraguas de seda y media seda, satines y algodones.

**PRECIOS Y CALIDAD SIN COMPETENCIA**

IMPORTANTE: Su propietario hace constar al público en general que no tiene agentes en la calle, que el trabajo se recibe y entrega en el mismo local.

**COMPRO CAFE BENEFICIADO EN PERGAMINO Y EN GRANO FERNANDO MADRIGAL**  
Almacén contiguo a "La Marina"

CONTRA

**ARTRITISMO REUMATISMO GOTA**

**ARTERIO-ESCLEROSIS ARENILLAS CÁLCULOS. CIÁTICA.**

*El mas Activo-Inofensivo remedio es la*

**PIPERACINA MIDY**

GRANULADA EFERVESCENTE

*El mayor disolvente del*  
**ÁCIDO ÚRICO**  
*porque el mas rico en principio activo.*

2 a 4 cucharadas de las de café por día.

*Exigir el nombre MIDY para evitar las Substituciones*

**LABORATORIOS MIDY**

PARIS

# La exportación de bananos

# Crónicas extranjeras Carta de Londres

Todos sabemos que Costa Rica exporta bananos; que tiene unas 26,000 H., (veinte y seis mil hectáreas) cultivadas de esta fruta tan sabrosa, y más que eso, alimenticia; que los plantíos más grandes están en la costa atlántica y pertenecen a la United Fruit Co., aunque hay fincas también de particulares; que en estas actividades encuentran el pan millares de hombres, especialmente jamalcanos, que la Compañía tiene barcos propios para el transporte del banano, líneas férreas, poblados enteros de su pertenencia, comisariatos muy surtidos, hospitales, altos empleados con buena remuneración, entre ellos un administrador general con \$ 1,500 de sueldo y todos los gastos; etc.

Pero cuando oímos decir que a veces viene enroscada en los racimos una vibora que muerde al trabajador con peligro de su vida, nos que damos extrañados. Así hay algunos otros detalles que ignoramos y que talvez nos cause admiración saberlos.

El número de racimos que actualmente exporta Costa Rica para los Estados Unidos, por medio de la Compañía, es próximamente de 5,000,000 al año.

La Compañía paga a los particulares \$ 0.60 o \$ 0.65 por cada racimo, de suerte que colocado en los mercados del Norte, no le cuesta ni un dólar cada uno. Cuál será la ganancia que les queda si recordamos que el precio en aquellos mercados es de \$ 5.00 o \$ 6.00 cada racimo, por término medio?

Qué tal si este negocio lo hiciera el Gobierno o al menos una Compañía Nacional?

Y si no solamente este, sino tantos otros cultivos o productos que nuestro fértil suelo ofrece, para hacer de Costa Rica el más próspero de los países?

Pero nuestros capitalistas, con raras excepciones, se dedican al comercio o al atesoramiento de rentas por otros medios, olvidando que necesitamos su contingente para el desarrollo de la industria que será nuestra única tabla de salvación.

Pero no, es necesario que vengan los extranjeros a mostrarnos las riquezas.

A un americano se le ocurrió una vez, llevar unos bananos a los Estados Unidos porque a él le gustaron y quiso que los probara su familia, ésta invitó a algunas amistades y, por consecuencia, para el próximo viaje le encargaron más bananos, y así sucesivamente principió el comercio de esta fruta, por un extranjero, hasta que en 1880 se exportaron los 360 primeros racimos.

Muy a la vista tenemos el ejemplo en Honduras; aquellas vastas regiones incultas, nunca despertaron la codicia de los hijos del país que gastan su tiempo en fraguar revoluciones para acabar de arruinar su riqueza y poner en riesgo su Soberanía. Actualmente han legado los americanos a formar grandes fincas de banano y ganadería, con que se conquistarán muy pronto, muchos millones de dólares que hubieran sido más que suficiente para sacar a la hermana República de la pobreza en que vive.

Nosotros tenemos una tierra de promisión que se la desearan muchos otros países. Me refiero a las fértiles regiones de San Carlos, en donde se pudren los cultivos por falta de una buena vía de comunicación; en cambio tenemos un Teatro Nacional, un Templo de la Música, y muchos otros edificios que lucen en las tarjetas postales como un gran adelanto.

Mientras tanto los que nos gobiernan siguen creyendo que San José es Costa Rica, y ponen oídos de mercader a todo lo que se inicie en bien de la comunidad.

N. de R. — Reproducimos el estudio anterior tomado del número de abril de "La Escuela Costarricense", cuyo envío agradecemos: es el trabajo de un maestro de escuela enviado al director de la revista mencionada.

Ya tengo en el almacén LA MAGNOLIA para la venta el acreditado papel de fumar marca

## "EL PINO"

Es el más preferido y el más barato  
A. ESCARRE

### LA GUERRA COMERCIAL

### GRAN BARATILLO

## EN "LA ROSA DE STAMBUL"

Antigua "Corona de Oro"

Acaba de abrirse nuevamente con un nuevo e inmenso surtido de mercaderías en general a precios incompetibles. Organíes suizos de última creación parisiense, ratines asedados, seda, géneros finos para señora y señorita. Artículos para caballeros. Ofrecemos también mantas, lienzos, zarzas, cotines, céfros a precios de quema. — IMPORTANTE: al fin de cada mes haremos un sorteo y a la persona que saliese favorecida se le devolverá el importe. — A. B. TORBAY

Una gran función popular se anuncia para mañana en el Teatro América

La Compañía Ughetti, que con tanto aplauso actúa en el Teatro América anuncia para mañana sábado una gran función popular a DOS COLONES butaca, luneta o asiento a palco.

Se representarán las dos zarzuelas de extraordinario éxito tituladas LA REINA DEL CARNAVAL y LAS CORSARIAS en las que logran merecidos y extraordinarios aplausos MARINA, ROBERTO y ESPERANZA UGHETTI y el notable actor cómico PACO SALAS.

### Noticias de Centro América

Guatemala 18. — El punto de mayor importancia en la asamblea del viernes en la tarde fue la lectura del dictamen de la comisión de fomento sobre el contrato del ferrocarril de Zacapa. Este dictamen será discutido en las sesiones del lunes 16.

— Varios alumnos de la Escuela Normal, han suspendido sus estudios por intentar el desorden en el establecimiento. — V. M. DÍAZ.

### Puntarenas en tinieblas

En Puntarenas el vecindario está molesto con las irregularidades de la Compañía de la luz eléctrica, pues parece que ya son tres noches seguidas que la ciudad permanece en tinieblas. Algunas personas sospechan

### Gran Realización de los siguientes artículos:

- Relojes alemanes € 7.50 cada uno
- Medias finas de hombre 6.75 la docena
- Fajas de cuero extranjeras 8.00 "
- Tijeras 6.00 "
- Dulzainas grandes 8.00 "
- Camisetas para hombre, de punto 16.00 "
- Corbatas filosea 20.00 "
- Medias hilo para niño, largas No. 10 11.50 "
- Collares enchapados con crucifijo 8.00 "
- Pañuelos nanzú (una vara cuadrada) 8.00 "
- Tijeras para barberos 36.00 "
- Navajas para barbero, finas, alemanas 23.00 "
- Camisas para hombre 22.00 "
- Cucharas grandes y tenedores 18.00 la gruesa
- Hilo de seda para coser 19.50 "
- Pañuelos blancos para hombre clase fina 36.00 "
- Gacillas para cuello, doradas 10.00 "
- Lápices finos 10.50 "
- Badanas de cuero 36.00 "
- Vestidos extranjeros para mujer 8.00 cada uno
- Sombreros de fieltro para hombre 8.00 "
- Cobijas grandes de algodón y lana 5.50 "
- Fundas de lino para almohadas 2.40 "
- Ropa V. B. D. extranjera 2.00 la pieza

Venga hoy, mañanapuede ser tarde  
**MIGUEL A. MURILLO**  
Frente al Banco Internacional.

### Mas tráfico aéreo

En los círculos aeronáuticos se había mucho ahora de extender considerablemente los servicios de aviación, tanto nacionales como internacionales. El proyecto que reviste más grandes proporciones y mayor interés en este particular, consistirá en una flota de "barcos aéreos" para unir a Southampton con Cherburgo y Havre. En este proyecto están directamente interesadas las compañías Cunard, White Star y la Atlantic Steamship Line, pues tiene por objeto ahorrar tiempo al viajero que quiera cruzar el Atlántico. Los pasajeros y el correo

embarcarán en Cherburgo y cruzarán a Southampton en unas cuantas horas—o viceversa—si el viaje es en dirección opuesta. El vuelo entre Southampton y Havre tiene por objeto acelerar el viaje de los pasajeros que quieren visitar París al ir o al volver de América. El empleo de "barcos aéreos" se ha decidido por razones de seguridad, por gastarse menos fuerza y por eliminar los terrenos de aterrizaje, y como a ambos lados del Canal les aguardaría una flota de barcos motores veloces, se podrá ganar mucho tiempo. Se dice que el nuevo servicio comenzará a funcionar, probablemente, el mes de mayo próximo. Otra noticia interesante es que se proyecta también ahora establecer una nueva línea nacional entre Londres y Glasgow. En la ruta estará comprendida Manchester y de esta manera los centros industriales de importancia del Norte estarán en comunicación directa con las líneas continentales que parte de Croydon. Como el viaje entre Glasgow y Londres durará probablemente unas tres horas y como se darán también facilidades para llevar el correo, se comprende fácilmente la gran utilidad de esta innovación para la comunidad comercial.

### El primer vacunador

Los médicos de la Gran Bretaña han rendido un justo tributo a la memoria del doctor Jenner, que murió hace cien años y fué el primer médico que hizo la vacunación. Verificó esta operación el 14 de mayo de 1796 en Inglaterra, en cuya época había epidemia de viruelas en Europa. Muchos creen que la reducción de este azote de la humanidad se debe tanto—si no del todo al progreso que se ha hecho en la sanidad y limpieza personal, como a la vacuna, pero la mayor parte del personal médico autorizado opina que la vacuna ha salvado la vida a más personas que ningún otro descubrimiento médico, durante muchos siglos. Lo cierto es que son pocos los que se dan cuenta del estado terrible de las cosas, anterior a la época de la innovación del doctor Jenner. En Europa morían cada año por lo menos medio millón de personas. Entre ellas estaban incluidas no sólo las de la clase pobre; también miembros de la familias reales. El rey Guillermo III de Inglaterra estuvo a punto de morir; y su padre, su madre y un río sucumbieron a la enfermedad. La ceguera, aparte del desfiguramiento físico, era un resultado muy frecuente de esta enfermedad y en una memoria de un hospital para ciegos, del siglo dieciocho, consta de una manera significativa que las dos terceras partes de sus pacientes habían perdido la vista a consecuencia de las viruelas. El tributo a la memoria de Jenner ha sido organizado por la real Sociedad Británica de Medicina.

CORRESPONSAL

### Carmen Flores debutará mañana en el Variedades

Y su estreno formará época en Costa Rica, porque es considerada por los más famosos y severos críticos la cupletista y cantora de género andaluz más original.

CARMEN FLORES a gran talento artístico reúne espléndida belleza y elegancia sin límites, lo que le permite imprimir a sus interpretaciones un carácter personalísimo que se aparta por completo de la rutina a que nos tienen acostumbrados otros artistas del género.

Estamos seguros de que el éxito que alcanzará será verdaderamente extraordinario.

**Caballeros:**  
**Sombreros de Paja PAJAMAS**  
**Tienda Escalante**

No olvidar que la imprenta MINERVA mantiene sus precios siempre bajos

## Partido Republicano

### CONVOCATORIA

Se convoca por este medio a todos los simpatizadores del grupo político que postula la candidatura del Lic. don RICARDO JIMÉNEZ OREAMUNO, para que se sirvan asistir a una reunión que se verificará el próximo lunes 23 de los corrientes, a las 7.30 p. m., en el Teatro Variedades, con el fin de inaugurar en forma los trabajos políticos con la instalación de la Directiva Central.

San José, 19 de Abril de 1923.

La Directiva Provisional

que los daños ocasionados en la Planta de Miramar, son obras de los enemigos políticos del señor Echandi.

Si así, fuere, es censurable ese proceder.

Visite la Imprenta Minerva.

TACK HING LUNG y C.  
GIL CONG  
IMPORTADORES - Puntarenas

Las enfermedades venéreas se evitan usando



De venta en todas las boticas importantes

DIA A DIA

# Las defensas del Canal

Ayer hacíamos un rápido comentario acerca de las consecuencias que siguieron a las costosísimas maniobras que la armada americana en conjunto había realizado en aguas panameñas: en la noche, un despacho del servicio de cablegramas de la Prensa Asociada decía que en Washington se discutía el plan para el refuerzo de los medios defensivos del canal de Panamá.

La Zona Americana de Panamá es la más robusta base de expansión norteamericana que se asienta en tierras de América Latina. Allí han invertido los Estados Unidos buena parte de sus dineros y la posesión de la vía interoceánica es, para el aseguramiento de la defensa de sus grandes litorales metropolitanos, de una importancia apenas calculable. Es lógico, pues, su empeño de retener la obra con plena confianza, asegurar de una manera indudable el control constante de las esclusas y saber que en cualquier momento pueden reunir, ya en el uno como en el otro océanos, todo su poder marítimo.

De allí que para los Estados Unidos sea un problema la posibilidad de una nueva vía paralela a la que ellos dominan, ya sea en Nicaragua, ya en Tehuantepec de México o bien en Colombia. De ninguna manera podría convenirles que se estableciera un nuevo paso de océano a océano y que no estuviera bajo el amparo de sus cañones de diez y seis pulgadas.

Menos conveniente es aún el hecho de saber que el que actualmente está en uso resulta indefenso y a merced de enemigos que con poco costo y mucha audacia podrían cegar, privando así de supremacía a la flota estadounidense, que constituye la mejor y más fuerte de las armas de que dispone la Unión Americana, ya sea para su defensa, ya sea para la ofensa que quisiera inferir al rival.

Pero ¿dónde está ese temido rival? No se ve con claridad, pero existe por todas partes: está en el inglés, dueño aún de los mares, que siente una poderosa competencia: está en el francés, está en el italiano, y está, no sabemos si más remoto en el alemán. Y mirando hacia el otro frente, está en el japonés con quien ya en distintas ocasiones el choque ha parecido inminente.

No lucharán jamás ingleses y norteamericanos? La historia dice que ya han luchado en dos ocasiones distintas y que la guerra ha sido encarnizada. No lucharán con Francia se repite, y a poco estuvo que llegaran a las vías de hecho cuando en la Casa Blanca se invocó la famosa doctrina de Monroe en contra de la invasión francesa que sostenía en México el trono improvisado de Maximiliano, el archiduque de los tristes destinos. También se decía, hace veinte años, que la guerra entre Inglaterra y Alemania era imposible y se comparaba, al que por entonces era fantástico duelo, con el de una

ballena con un león. Además, sin que nadie sospechara, de un momento a otro vió el mundo las escuadras americana y española haciéndose frente en jornadas memorables. De suerte que el enemigo está por todas partes y la guerra se presenta cuando menos la espera el público; porque las más de las veces los conductores de pueblos si saben cuando estallará un conflicto, al que muchas veces dan nacimiento los artículos de los diarios y las pasiones chauvinistas que tan en boga se han puesto en todas partes después de la pasada lucha.

Y los Estados Unidos saben muy bien que la tarea de defenderse es para ellos sumamente difícil. No digamos nada de la mezcla de individuos y de razas: no habremos de los enemigos interiores, ni de las profundas diferencias, a veces pintadas de odio, que separan a los diversos estados que componen la formidable unión, la que según estudios proféticos, bastante aceptables y lógicos, dará nacimiento a muchos pueblos de nacionalidad distinta.

Nos referimos solamente a su posición internacional: las alianzas son una amenaza y sobre todo para las potencias esplendorosas y llenas de poder. Si un día surgiese el conflicto con Inglaterra, esta nación de diplomáticos tan ladinos y de marineros tan valientes, desaprovecharía las antagónicas condiciones que separan y hacen chocar a japoneses y norteamericanos? Es presumible que no. Y en tal caso, el frente de batalla, con la amenaza sola de la participación japonesa en el conflicto, se desdoblaria, se aumentaría en un ciento por ciento. La amenaza ya no gravitaría solamente en las costas que van desde Terranova hasta Panamá, sino que se haría sentir también desde Vancouver hasta Panamá, por el lado del Pacífico. Ni con mucho, tendrían los americanos fuerzas navales suficientes para embotellar dentro de sus bases a las escuadras inglesas: menos aún, si a las de Albión van a unirse las fuerzas del Mikado. Y el frente de batalla sería tan grande, tan inconmensurablemente grande, que los Estados Unidos con ser los Estados Unidos, se verían en grave aprieto para conservarlo firme, sin una brecha.

Una guerra contra los americanos tiene que ser torzadamente marítima: y los Estados Unidos deben, cueste lo que cueste, conservar abierto y libre su paso del uno al otro frente, para acudir allí donde sea mayor la amenaza. Media flota en cada parte sería el desastre por mitades. De allí las preocupaciones de Washington por asegurar la defensa de su canal y los viajes de Denby con toda la escuadra, ya realizado en marzo, y de Weeks, señalado para fines de este mes, a Panamá.

EL HÚSAR BLANCO



### El próximo baile del Golf Club

Con el fin de la inauguración del San José Golf Club, se está organizando un baile que tendrá lugar en los salones, luego que estén terminados los trabajos, para dicha fiesta quedó organizado el comité de la siguiente manera. Mr. y Mrs. J. T. Reardon, Mr. y Mrs. Diego Povedano, Mr. y Mrs. Tomás Guardia, Mr. Mrs. David A. Johnston, Mr. John Keith Jr, don Teodorico Quirós, y don Rafael Alvarado. Dicho baile será de rigurosa etiqueta.

### Hogar de plácemes

El hogar de don José Angel Chávez y de su señora esposa doña Estela se encuentra de plácemes por el feliz arribo de una hermosa chiquitina que les ha aumentado su alegría.

Congratulamos a los dichosos padres y para la hermosa chiquitita un camino de felicidad.

### Hogar de gala

El hogar del Lic. don Francisco Ross y su señora esposa doña Teresa Coronado se encuentra de gala por el feliz nacimiento de un varoncito. Felicitamos a los esposos Ross Coronado y para el niño mucha felicidad.

### En mejoría

Mejor se encuentra la estimable dama doña Josefa Paug de Chacón, que en días pasados estuvo enferma de cuidado. Al dar tan grata noticia le deseamos a la estimable enferma su pronto restablecimiento.

### Viajeros

De Santa Ana regresó don Enrique Fonseca.  
—Don Santiago Güell salió para su finca en Oricuajo.  
—Para su finca el Viejo salió don Alfonso Salazar.  
—Don Malaquías Sáenz salió para el Salvador.  
—Para Europa saldrá don Carlos Díaz Barquero.  
—En Heredia estuvo ayer don Carlos Coronado.

### Enfermos

Delicada de salud ha estado doña Emilia de Salazar. Le deseamos su pronta mejoría.  
—Ha estado enferma doña Josefa Echeverría de Poveda.  
—Don Gonzalo Pinto H. ha restablecido por completo.  
—Guarda cama doña Elena Pupo de Yevencas.

### Del hogar Truque Gurdían

El hogar de don Gonzalo Truque y su señora esposa doña Amalia Gurdían se encuentran de gala por el feliz arribo de su primogénito un hermoso niño que les ha llenado de alegría. Felicitamos a los padres y para el recién nacido todo género de ventura.

### Baile de fantasía

Un grupo de jóvenes y señoritas de nuestra sociedad tienen el proyecto de efectuar un baile de fantasía de invitación limitada en la residencia de don Carlos Yglesias.

### Recordatorios

Cumplan hoy años de haber fallecido don José Vigne (1899), y la señorita Rosa

### Atagracia Méndez (1922)

### Fechas matrimoniales

Hoy celebran la fecha de su matrimonio don F. Roberto Castro S. y doña Mercedes Becche A. (1827), don Manuel Collado y doña Nera Alvarado (1912), don Ricardo Rodó y doña Eugenia Bonilla B. (1921), don Carlos Herrera y doña Elvira Calvo (1907), don Marco A. González L. y doña Flora Castro B. (1922).

### Natalicios

Celebran hoy la fecha de su natalicio las señoritas Guadalupe Yglesias Flores y Ella Robles Fernández.

### Próximo baile

Es grande el entusiasmo que existe por el baile que preparan varios jóvenes de nuestra sociedad en la residencia del culto caballero don León Páez.

El comité está constituido por los estimables jovencitos, Carlos G. Velázquez, Oscar Morales, Percy Fischel y Carlos de Céspedes.

Los recibos para dicho baile ya han sido puestos al cobro por valor de \$4.00 y probablemente tendrá lugar el domingo 29 del corriente en el día. Por los muchos preparativos que se están efectuando no dudamos que será esta una hermosa fiesta social.

### Funerales del joven don Claudio Gutiérrez Ross

Ayer tarde se efectuaron en esta ciudad los funerales del joven don Claudio Gutiérrez Ross, fallecido recientemente en los Estados Unidos.

El acompañamiento fue muy numeroso. Un grupo de jóvenes condujo en hombros hasta el Cementerio los restos del amigo desaparecido.

La muerte de ese joven ha sido sinceramente sentida en nuestra sociedad. Los amigos de Ciudad, los que disfrutaron de su amistad muy leal y lo conocieron bien sentirán toda la vida su eterna ausencia.

Receivamos en testimonio de nuestra condolencia a la distinguida familia del difunto.

## El Mensaje Presidencial contiene puntos muy importantes

Interesante será el texto que contiene el Mensaje que el 1.º de mayo ha de leer el señor Presidente de la República en el recinto del Congreso al inaugurar este alto cuerpo su legislatura ordinaria. Será esta una obra digna de estudio, pues según se nos informa, abarca puntos de alguna trascendencia sobre leyes que fueron presentadas al conocimiento del Congreso por iniciativa del Poder Ejecutivo, entre las cuales figuran los tratados sobre el Protocolo firmado recientemente en Washington.

## El Gobernador de Puntarenas

Tuvimos el placer de saludar al señor Gobernador de Puntarenas, don Lalo Guevara, quien viene por algunos días a la capital para resolver asuntos relacionados con su cargo. En nuestra pequeña entrevista, nos manifestó el señor Guevara, que Puntarenas atravesará grave crisis por la ausencia de los veraneantes, que han ido lentamente abandonando aquella alegre y simpática playa. Todo vuelve a su estado triste... al tradicional estancamiento.

**LUCKY STRIKE**

**HECHO ESPECIALMENTE PARA UD. SEÑOR**

**Guarde las cajetillas vacías!**

### Títulos y valores del Estado

La impresión que se efectúa de los Bonos Nacionales está lista. Estos títulos después de firmados y contramarcados se cangearán por los documentos profesionales que el Ministro de Hacienda entregó internamente a los interesados.

## Teatro Trébol Charles Chaplin

Esta noche es noche de risa en el Teatro Trébol. Se estrenan muchas películas cómicas de gran aparato. Charles Chaplin, el eminente Charles Chaplin da una de sus sensacionales películas en donde ríe hasta el más serio. Junto con las películas de Charles se darán otras cómicas que serán del completo agrado del público. Pero sobre todo anunciamos para el próximo domingo uno de los estrenos más resorgantes del momento. Se trata de una obra de Harold Lloyd que lleva por título QUIÉN DIJO MIEDO.

**Dr. HERDOCIA**  
MEDICO Y CIRUJANO  
de la Facultad de Medicina de París

Enfermedades de los Ojos, Ciego, y Garganta

**HORAS DE CONSULTA:**  
De 10 a 11:30 y de 2 a 4  
Contiguo al Teatro Variedades

**BOTIQUIN**  
anexo al Despacho del Dr. Roberto Quesada J., situado 25 vs. al norte de la Iglesia del Carmen, calle Alfredo Vello

**DESPACHO ESMERADO DE RECETAS A TODA HORA**

EXÁMENES BACTERIOLÓGICOS

**SERVICIO NOCTURNO**  
Regente:  
Lic. D. Alberto Gutiérrez Brenes

**FOTOCRABADO. P. Calderón**

San José

**QUONG TAI CHONG & CO. (JACOBO SANCHEZ)**

Importadores y Exportadores

**PUNTARENAS C R**

# Informaciones Rápidas del Movimiento Político

## Don Luis Anderson

En los círculos políticos se sigue dando como cierta la noticia de que el Lic. don Luis Anderson será el probable Candidato Presidencial del Partido Esquivelista.

Se nos informa de un modo cierto que casi todos los elementos de dicha agrupación, se encuentran unidos para continuar sus trabajos en el sentido indicado.

## Del campo Jimenista

Un amigo nuestro que acaba de llegar procedente de Puntarenas, nos aseguró que en el Puerto se nota gran entusiasmo por el Partido Republicano. Allí recuerdan mucho a don Máximo, y ahora es mayor el número de adeptos siendo don Ricardo Jiménez el sucesor del viejo y conocido caudillo.

Los puntarenenses no caben de júbilo con la perspectiva de que otra vez llegue al Ministerio de Hacienda, si triunfa el Jimenismo, o el Republicanismo mejor dicho, don Felipe J. Alvarado a quien se debe en gran parte el adelanto de aquellas calurosas regiones.

Preguntado nuestro interlocutor sobre la aceptación que allí tenga don Alberto Echandi, nos dijo que ese caballero goza también de grandes simpatías en Puntarenas, y que tiene un gran porcentaje a su favor en Esparta, Orotina, San Mateo y los cantones del Guanacaste.

En resumen, la política apenas comienza a agitarse y el sentir público está muy dividido en las poblaciones del Pacífico.

## ¿Don Ricardo y sus amigos están de acuerdo?

Se dijo ayer en corrillos que el Lic. Jiménez *deja hacer* y dar vueltas a sus amigos, para contestarles PUBLICAMENTE que si acepta cuando ya tengan resucitado el Partido de don Máximo. Privadamente—decían los comentaristas—ya les manifestó que no quiere exponerse a un fracaso como en la última elección, en que sólo raspando pudo salir electo diputado por San José.

De manera que—según esos decires—don Ricardo y los suyos trabajan de común acuerdo.

## Lo de Tres Ríos

Cuando estaba más inspirado don Rafael Yglesias en la Villa de Tres Ríos, alguien lo interrumpió dicién-

## Cómo fue el incidente en Tres Ríos

El miércoles en la noche, nos relata nuestro Corresponsal Político de Tres Ríos, hubo la primera agitación ciudadana de aquel lugar. Según el informe aludido, ese día hicieron una gira política por el Cantón de Paraíso el jefe del Partido Agrícola y candidato del mismo Lic. don Alberto Echandi, acompañado por los leaders de esa misma agrupación, ex-Presidente don Rafael Yglesias Castro y Dr. don Francisco Cordero Quirós. Como estos señores habían acordado regresar por la noche a la capital, avisaron temprano a don Evaristo Mora Coto, jefe político de Tres Ríos, que a su regreso se detendrían en dicha villa para efectuar una reunión política y poner los primeros cimientos del Agricolismo en aquella población.

A uno de los más antiguos civilistas del lugar, Sr. don Nicolás Cordero, le dio aviso don Rafael para que a las siete de la noche tuviera listos a los simpatizadores de la causa. Efectivamente, reuniéronse unas setenta y cinco personas y poco después de las ocho llegaron los tres jefes del Agricolismo en automóvil. El señor Yglesias se dirigió a los civilistas que lo esperaban y empezó a hablarles de las tendencias de la nueva agrupación; al poco hablar don Rafael uno de los presentes, don Adolfo Solano, rico agricultor de Tres Ríos, lo contrarió diciéndole que era perdido todo esfuerzo de convencimiento en la población, porque unánimemente se habían acogido al nombre del Lic. Jiménez. A este propósito se armó una polémica, de frases todas dichas a la vez que con sinceridad con verdadero respeto, en la cual mediaron algunos otros de los presentes, diciendo que no sólo don Ricardo tenía partidarios por razones muy conocidas.

Como el sitio de la reunión había sido en la Plaza de Tres Ríos, sita al este de la población y los excursionistas venían hacia el oeste, tuvieron que atravesar toda la población y en su trayecto escucharon de diferentes partes los vivas al Lic. Jiménez y al Partido Agrícola, que se mezclaban al ronfilar de los motores de los autos que iban muy de prisa.

Eso nos dicen de Tres Ríos, y así lo consignamos a fuer de informadores.

do: "Don Ricardo es el hombre, porque se opuso al empréstito exterior y al Protocolo de Washington".

Entonces un civilista repuso: "Don Ricardo es uno abajo y es otro muy diferente arriba."

Combatió el empréstito exterior, y años antes siendo Presidente hizo tales empréstitos que ave María Purísima.

Fulminó en el Congreso a los poderosos "trusts" extranjeros, y cuando estaba en la Presidencia les otorgó más de lo que pedían.

Ofreció muchas cosas buenas, nada hizo, y amparó el 28 de abril del cual emanan todos los desastres de hoy".

No se ha podido averiguar quién dijo las anteriores palabras, porque la noche estaba muy oscura en Tres Ríos, como por obra de magia sin luz en ese momento.

## Manifiesto del Dr. Durán

En estos días se anuncia que verá la luz pública el Manifiesto en que el Dr. don Carlos Durán, jefe de una importante agrupación política, dirá a sus viejos partidarios el rumbo que en su concepto habrían de seguir durante la contienda actual. Como todos sabemos, el estimable galeno es un echandista fervoroso.

## El general Volio en Heredia

Ayer estuvo en la ciudad de las flores el general don Jorge Volio, en donde fué recibido por sus amigos con gran entusiasmo. Se calcula que concurrieron a la reunión improvisada que se celebró, cerca de cien personas.

Entre los heredianos del centro prevalecen los agrícolas y, sobre todo, el jimenismo.

Ahora recordamos el telegrama en que nuestro cronista especial nos asegura que don Ricardo Jiménez allí arrastra mucha gente, pues se le guarda gratitud por el 28 de abril en que don Alfredo González Flores resultó "escogido" primer magistrado, en la propia Casa Presidencial, en la que entonces vivía don Ricardo.

Sin ese 28 de abril, en Heredia ni Escuela Normal tendrían ni Carretera con San José.

Es curioso: para unos el 28 de abril es el mayor obstáculo que se le interpone a don Ricardo en su camino hacia el solio. Pero para otros, heredianos ellos, el 28 de abril es caballo de batalla y la mejor bandera de combate jimenista.

## Don Rafael Iglesias en Heredia

Ayer a las 14 horas y en tren especial salió rumbo a Heredia el señor don Rafael Iglesias, en compañía del Dr. Cordero, jefe del Partido Agrícola, y del secretario señor don León Fernández.

Sus partidarios esperan esta comisión que lleva fines especiales relacionados con el partido.

De los cantones y pueblos próximos también llegaron muchos afiliados con la esperanza de escuchar la palabra de don Rafael, hoy uno de los más entusiastas elementos del Echandismo.

## El artista colombiano señor Ruiz Anzola, no descansa de recoger triunfos

Brillante fue la acogida que entre nosotros tuvo este notable maestro en el arte de la pintura.

Los indiscutibles méritos de Ruiz Anzola que como artista le adornan, fueron dignamente reconocidos por los hombres pensantes de este pequeño rincón centroamericano.

Ayer celebró larga conferencia con el señor don Luis R. Flores, Gobernador de la Provincia de Heredia, y con el señor Educacionista don Omar

Dengo, Director de la Escuela Normal, en cuyo centro habrán de exhibirse los valiosos y únicos cuadros que el celebrado

## AVISO

Con los sorteos semanales de la CIGARRERIA CENTRAL y a partir del domingo 1º de Abril pasado, rifaremos la suma de ₡ 10.00 adicionales al premio de ₡ 25.00 de la Cigarrería entre los fumadores y compradores al por mayor del excelente y acreditado CIGARRILLO VICTOR

artista acaba de trazar sobre el lienzo.

Esta exposición de arte tendrá lugar en Heredia del 25 al

27 del corriente mes.

Nuestras felicitaciones más sinceras para el digno maestro, honra de la gran Colombia.

## La policía le echa el guante a un sátiro que comenzó un hecho delictuoso

El caso ocurrió en Heredia

De Heredia nos comunicaron ayer un caso que causa indignación; un sujeto de malos antecedentes, llamado Luis Vargas, originario de San Isidro cometió una villanía en perjuicio de una chiquita de ocho años de edad.

El sujeto en cuestión, acusado por los padres de la pequeña

ña por estupro, está preso.

En la ciudad ha causado malestar este hecho tan infame.

Es de justicia hacer presente que el truhán en cuestión, no tiene que ver nada con don Luis Vargas actual Inspector de Telégrafos de aquella provincia y persona de costumbres recomendables y quien merece todo aprecio.

## VENDO:

UNA RUEDA de agua de guachipelln, de 81 pulgadas de diámetro con muñoneras, eje y galápagos de primera clase, y polea American de 30 pulgadas.  
UN CONTRA-EJE de una y media pulgadas de diámetro, con dos poleas de 24 y 12 pulgadas.  
UN EJE de una y media pulgadas y 27 pies de largo con dos poleas.  
UN MOLINO para harina. UNA SIERRA circular con su banco. UNA DESCASCARADORA Engelberg No. 5 para café. UN DESPULGADOR, chancador Masson con criba.

Dirigirse a Eusebio Rodríguez Q. en Alajuela

## Nos parece un Geroglífico

Por el Correo de las brujas nos preguntan lo siguiente: "¿Podrán ustedes como imparciales periodistas decir al país, cual es el "Jiménez" postulado para presidente de la República?"

Se sabe de manera verídica que el gran patriota abandonado del Republicanismo Lic.

don Ricardo Jiménez, no acepta la designación que se le hace.

Lo sabe don Carlos María, uno de los que tanto se interesan por esta campaña.

Aquí cabe sospechar acerca de la maliciosa pregunta que se nos hace.

# Melcochas

ARTICULO QUE DEJA BUENA UTILIDAD

# LA ESTRELLA LA TROPICAL

Enviamos muestras gratis a los comerciantes de Provincias. Nuestras melcochas son elaboradas con maquinaria moderna. Las garantizamos por su mucha duración y sabores exquisitos. Para precios y condiciones escriba al

Apartado 973. San José, Costa Rica.

# VIGILA!



En la guerra y en la vida el secreto del éxito consiste en ver lejos y actuar pronto. La precaución ha ganado siempre más batallas que el valor ciego y ha logrado mejores triunfos que el talento desprevenido. ¿De qué sirve al guerrero tomar fortalezas si no sabe custodiarlas? ¿De qué sirve al hombre haber adquirido riquezas, honores, y bienestar si no está al acecho para defenderlas? Tratándose del incomparable tesoro de la salud, la Naturaleza está siempre gritando al hombre: ¡Vigila! Y no sólo lo ha dotado del instinto de conservación, sino que le ayuda en su tarea defensiva dándole ciertas voces de alarma. Así, por ejemplo, el escalofrío, el malestar, el dolor de cabeza, etc., son el aviso de que un resfriado, un catarro o un ataque de influenza o gripe se aproxima. En ese preciso momento es cuando deben darse al organismo las fuerzas que necesita para defenderse, tomando dos tabletas de CAFIASPIRINA. Su acción es de tan alta eficacia que en pocos momentos cesan aquellos síntomas, vuelve la sangre a circular normalmente y se experimenta una exquisita sensación de alivio, fuerza y bienestar. Para los dolores de cabeza en general y, especialmente, para los causados por el abuso de las bebidas alcohólicas; para los dolores de muela y oído; las neuralgias y el reumatismo, no hay nada que se compare a la CAFIASPIRINA. Absolutamente inofensiva para el corazón. Se vende en tubos de 20 tabletas y en SOBRE ROJOS de una dosis. Ambos empaques están identificados por la Cruz Bayer.



## Inserción solicitada

# SIFILIS

Una de las plagas de la humanidad venida de América a Europa después del descubrimiento; y tratada con un método racional, seguro y práctico para el Dr. Antonio Maggiorani.

Al fin del siglo pasado en Italia el Profesor Semolea Nex'ler y el Profesor Mangger de Sifilioterapia de la Universidad de Roma en sus estudios sobre el tratamiento de los sífilíticos que habían hecho largo uso de mercurio, querían eliminarlo del organismo y procuraban esto con baños hidro termo eléctricos hechos en bañeras de cobre, de manera que con la electricidad el mercurio salía del cuerpo produciendo amalgama con el cobre. Los resultados estaban en demostrar la veracidad del resultado con la pronta mejoría; pero yo no era persuadido de la explicación del hecho y experimentado en sífilíticos los cuales no habían tenido mercurio. Y el resultado fué idéntico; así más experimentando con baños hidro termo eléctricos hechos con bañeras de madera obtuve el mismo resultado, con esto me persuadí que el resultado se tenía del baño con la electricidad animal húmeda unida al calor Hidro Termo Eléctrico. Otros resultados confirmaron lo dicho: pero distraído y preocupado de la cura de la tuberculosis no pude multiplicar esos estudios o mejor dicho dichas aplicaciones, si no por caso venido a Costa Rica y tratando tuberculosos sífilíticos especialmente con el baño H. T. E. observé que dicho baño daba un resultado más pronto en la sífilis que en la tuberculosis, en la misma parte en un mes o poco más se obtenía el resultado en los que estaban demasiado enfermos del pecho: mientras por el pecho necesitaban más meses no por la curación clínica si no por los daños llevados a los pulmones. Ahora esto se explica con lo que he observado referente a la acción del mismo con 500 baños suministrados a los tuberculosos tratados en 1899 en Roma en el Hospital de Santo Spirito con la ayuda de mis colegas, trayendo dicho Hospital cinco completamente curadas, y después fortalecidas; algunas de las cuales viven aún.

De estas experiencias resulta que no sólo la tuberculosis puede obtener beneficio de dicho baño hasta la completa sanación unida a inhalaciones iódicas etc. sino así la sífilis. En efecto aplicado y estudiado con todos los instrumentos necesarios esto produce.

### Experiencias sobre el Baño Hidro-Termo Eléctrico

EL DR. ANTONIO MAGGIORANI, usando de los más acreditados y exactos medios clínicos de medida, esto es, con un termómetro chico para la medida de la temperatura periférica, con un reloj acerca de minutos independientes, para contar las aspiraciones y las pulsaciones, con un estesiómetro de Burq, con un sismómetro de Burq, para medir la fuerza muscular antes y después del baño, con una balanza exacta para el peso del cuer-

po, con un EMOMETRO de FLEISCH para la cantidad de la HEMOGLOBINA con un aparato de REGNARD para la medida de la cantidad de la UREA, examinando la orina antes y después del baño con un urómetro, con un electro calamita de FARADAY (diamagnómetro), con un REGENTARIO etc., etc., ha podido comprobar que con 20 ó 30 baños hidro-termoeléctricos hechos por días alternos, tomados por 12 o 15 minutos, en agua justamente fría, se obtendría en los tuberculosos:

**AUMENTO** del apetito, de la orina, del peso específico de la orina, y de la urea de la orina misma, del diamagnetismo de la sangre, y del diamagnetismo de la orina.

**DISMINUCION** de la frecuencia de las pulsaciones cardíacas, de la respiración, de la sensibilidad al calor, de la sensibilidad al dolor, disminución o cesación pronta del sudor nocturno.

**CORRECCION** donde existía de la abstención genital—En que la edad avanzada mejora la fuerza visual—En alguno en el cual había defecto, tornado el sueño a su estado normal.

En la mayor parte regulada la función intestinal.—En una reanimación, en la mayor parte regulada la función uterina.

En una preñada al cuarto mes, combatido el vómito de la preñez. (Se había observado en muchos sujetos por el baño hidro-termo-eléctrico).—En todos reforzados al corazón.—De esta observación, efectuada con escrupulosa exactitud, se puede sacar la conclusión de que el baño Hidro-Termo-eléctrico fortifica el corazón, activando en la tuberculosis pulmonar todas las funciones animales y reportando al equilibrio el recambio orgánico, por esto puede obrar sobre los estreptococos de la sífilis como sobre los plásmos parásitos del paludismo, lo que la experiencia confirma con múltiples ejemplos siempre positivos en los que hicieron vulgarmente el tratamiento, por este motivo son pocos los que quisieron declararlo, pero en el diario "La Verdad" número 1420 se lee:

### Enfermedades de la sangre

Italia y América

La Fortuna quiso que un italiano descubriera esta bella y rica vasta porción del globo, rica particularmente en plantas medicinales; pero quiso también que América envenenara el Mundo con la horrible SIFILIS, que con demasiada frecuencia enturbia e inflama las relaciones naturales que tienen por fin la conservación de la especie.

Ahora ha querido la fortuna que otro italiano encuentre un modo fácil y poco dispendioso de combatir la sífilis.

Este medio es el tratamiento del Dr. Maggiorani: **baño hidro termo eléctrico combinado con la acción diamagnetogenética**, reforzada en el caso especial con una cantidad casi homeopática de arsénico. La base de esta acción la constituyen: el cloruro de calcio puro (que aumenta el diamagnetismo de los humores orgánicos, condición capital de la salud) y la sacarina (que endulza la preparación y acrece sus propiedades bactericidas).

Véase el testimonio de un sífilítico franco y agradecido: "Con gusto hago constar que: teniendo todos los síntomas de la sífilis (incluso dolores de huesos y de cabeza), hice examinar mi sangre tres veces dando siempre un Wasserman muy positivo; que me sometí durante un mes al tratamiento del Dr. Maggiorani, (baños hidro termo eléctricos, y acción diamagnetogenética con pocas gotas de licor arsenical de Foster) y que hoy me encuentro completamente bien.

San José, 30 de abril 1920

GIOVANNI RESCIA\*

El cual después de tres años vive sano y con familia.

Más importante por su gravedad es la siguiente declaración publicada en los periódicos.

SIFILIS. Yo aquí suscrito, de 45 años, vecino de Guayaquil, Pasa a la pág. 3

## La Municipalidad de Alajuela pide la abolición de la Ley de la Doble Patente

La Corporación Municipal de Alajuela se dirigió a la Municipalidad capitalina, excitándola a fin de que por los medios que estuvieran a su alcance, hiciera lo posible porque el Congreso aboliere la Ley de la Doble Patente y a la vez que ese Poder, decretara que el Impuesto de caminos pasara al poder de las Municipalidades y no del Gobierno.

La Municipalidad, en su última sesión, conoció de la excitativa citada y después de algún debate, acordó responder a la Corporación alajuelense que siendo el Congreso un poder público, era a él donde debía de dirigirse.

## Gabinete Optico Elctrico Dr. ELIAS BLANGO



Aparatos de última invención para el EXAMEN DE LA VISTA. Espejuelos, Lentes y Cristales especiales de todas clases. Contiguo al Royal Bank, frente al Siglo Nuevo.

Las Enfermedades las más terribles

### ASMA

BRONQUITIS CRÓNICAS, TISIS ENFERMEDAD DEL PECHO se curan radicalmente con las **OBLEAS FLORIAL** del Dr. Louis GEORGES

Por mayor: G. GRELARD, 91, Rue de Paris, PARIS-CLICHY. En Costa-Rica: Hermann et Zeledon

**Gets-It** alivia el dolor quita los callos.

Las boticas lo venden

## A nuestros Agentes y Suscriptores

Debido al creciente aumento de suscripción que día a día va tomando nuestro DIARIO DEL COMERCIO, por su marcada independencia y su extensa información local y extranjera, desde el mes de abril próximo nos vemos obligados a suprimir aquellas agencias que no cuenten, por lo menos, con seis suscriptores. Las personas que por este motivo dejen de recibir el periódico, pueden solicitarlo directamente a la Administración, donde inmediatamente se les atenderá mediante el pago adelantado de su recibo por dos meses.

LA ADMINISTRACIÓN.

## Se investiga un delito de profanación

El Juzgado Primero del Crimen tiene encomendada la tramitación del proceso para descubrir la persona que se atrevió a profanar en días pasados el recinto del Congreso, cometiendo un grave delito que habrán de castigar severamente las leyes de la República.

Ayer comenzaron estas diligencias, siendo citados los jóvenes que se encuentran como escribientes en la Secretaría, para que rindan su declaración.

El caso es harto grave pero muy difícil de investigar, pues tanto el Conserje, Oficial Mayor y escribientes de la Secretaría, no podrán prefiar en concreto quien pueda ser el responsable, desde el momento que cada uno de ellos, con arreglo a sus deberes, vive entregado al cumplimiento de su respectivo cargo, siendo por lo tanto inocentes del horrible hecho que en aquel sagrado recinto hubo de desarrollarse, burlando la mirada de estos buenos servidores.

**Fábrica de Jabones y Velas de Esperma**

TELEFONO NO. 100

JESUS MARIA CASTRO V. c

PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

**La JARDINERIA LUCIA** DE **Rosario Jiménez**

AVISA A SU clientela y amistades que recibirá órdenes en casa del Dr. Ferraz 5ª. Avenida Este, contiguo al DIARIO DEL COMERCIO o por teléfono a Rural 21.

## Litografía Minerva

Habiendo abierto nuevamente este taller, se ofrece al público hacer todos los trabajos concernientes al ramo: Etiquetas, Cartelones, Cheques, Acciones, etc. Cuenta con los mejores operarios y garantiza la puntualidad, elegancia y buen gusto.

Apartado S. ★ Teléfono 688.

DEBILIDAD, NEURASTENIA, CONSUNCIÓN, CLOROSIS, CONVALESCENCIA

# ANEMIA

VINO y JARAB

## Deschiens a la Hemoglobina

Los Médicos proclaman que este Hierro vital de la Sangre es muy superior a la carne cruda, a los ferruginosos, etc. — De salud y fuerza. — PARIS.

# Se comete un sacrilego robo en Santo Domingo de Heredia

Nuestro activo Corresponsal en Santo Domingo de Heredia nos dá cuenta en las siguientes frases de un robo hecho en la Basílica de aquella ciudad y de ciertas dificultades entre los clubs de sport:

El martes por la noche de dos a tres de la mañana, cometieron los cacos un robo sacrilego en la Basílica de esta Ciudad, aprovechando que hace muchos días no tenemos alumbrado público al particular; sabido esto por el caco o los cacos que cometieron el robo les fue su momento fácil llevar a cabo la fechoría de que damos cuenta.

Tuvieron valor de romper todas las alcancías y alzarse con su contenido que se cree sea regular suma; los guardianes de la Iglesia que dormían profundamente no oyeron nada. Es muy posible que el ladrón sea fuerero pues, dado el espíritu religioso de este Pueblo, no es posible que halla aquí quien sea capaz de tal sacrilegio. Inmediatamente don Francisco de J. Mendoza, cura de esta Parroquia, puso en conocimiento del hecho al activo Jefe Político don Juan Alvarado G., quien pidió en el acto dos investigadores a la Central de San José quienes acompañados de la autoridad se constituyeron en la Iglesia en busca de datos que hicieran luz para el esclarecimiento del hecho.

Estos activos empleados del Coronel Pinaud despegaron rida su actividad en perseguir tenazmente a los malhechores y en ello están: Dios quiera que los pájaros caigan en manos de la autoridad y se haga sentir sobre ellos el peso de la ley.

Al estar a oscuras la población no es de extrañar que se cometan muchos de estos hechos y no sólo hasta crímenes que podrían quedar en el misterio.

No sabemos que pensarán los señores de la Municipalidad y si dejarán correr el tiempo sin resolver un asunto tan importante como el de la agua y la luz.

Está ocurriendo aquí algo muy grave entre los centros de sport de esta ciudad, todo por culpa de un elemento que le gusta sembrar la zizania y que por envidia o egoísmos, ha bajado hasta el extremo de mandar un anónimo a una persona muy honorable y digna del aprecio general, que pertenece a uno de los centros deportivos.

Debido a la indignación producida por el tal anónimo hubo que lamentar un incidente que por dicho no ha sido fatal. Cuando más honroso sería para los deportistas domingueños que no sucediera nada desagradable y que ambos Clubs marcharan en buena armonía; tal resultado lo consiguen averiguando cual es el elemento que en su propio seno les está infundiendo ideas disociadoras y apartándolo para que así haya paz.



Victrola VVII  
Victrola XVII, el cónica  
Cable o Rillie

## La mejor música del mundo está a su disposición en la Victrola

Escoja cualquier clase de música que sea de su predilección. Elija a los artistas que mayor placer le hayan proporcionado. Acuda luego a la Victrola y en ella podrá oír su música y artistas favoritos.

La supremacía de la Victrola está en reproducir con absoluta exactitud y naturalidad el encanto sublime de las soberbias y mágicas notas que brotan de las gargantas privilegiadas de los grandes cantantes del mundo, y las dulces melodías arrancadas a los más delicados instrumentos al ser pulsados con arte divino por los más eminentes concertistas. La Victrola es el instrumento musical por excelencia, el favorito del público y el preferido por los más renombrados artistas.

Cualquier comerciante en artículos Victor tendrá sumo placer en mostrarle los diferentes modelos de la Victor y la Victrola, y en reproducirle algunos de los discos Victor conteniendo la música que más anhela Vd.

Escribanos solicitando los atractivos catálogos ilustrados Victor, en español.

Victor Talking Machine Co., Camden, N. J., E. U. de A.



Piza e Hijos  
San José Costa Rica

Tóquense los Discos Victor con las Agujas "Jungs-tone" Victrola. Cada una de estas agujas le reproducirá de 100 a 300 discos sin tener que cambiarla.

# De nuestros corresponsales

## Guadalupe

### Velada

En la casa de don Victorino Gutiérrez se efectuó una velada, la cual estuvo muy concurrida.

### Baile

En la residencia del doctor Adolfo Jiménez se efectuó un baile en el cual anotamos las siguientes señoras: Aura Jiménez y hermanas, Luz Cordero, Felisa Cordero, Delina Rojas, Carmen Solís, María Solís, Anita Angulo y otras que no recordo.

Jóvenes: Héctor Solís, Francisco Reinos, Ignacio Montero, Miguel Varela, Juan Rojas y Manuel J. Jiménez. Terminó la fiesta a las 23 1/2 h.

### Enfermo

Hace días se encuentra en cama don Adán Rojas. Desearíamos restablezca pronto.

### Duelo Blanco

En el hogar de don Teodoro Chavarría falleció a los pocos minutos de nacida una niña.

### Política

Manuel María hace propaganda por el Partido Republicano pero se le ve con indiferencia.

CORRESPONSAL

## Santo Domingo

El sábado 21 de abril se festejarán en la Basílica de esta ciudad las siguientes

bodas a las que impartirá la bendición el señor Presbitero don Francisco de J. Mendoza.

1.—Oñito Villalobos con la señorita Felicidad Campos, quienes tendrán como padrinos al señor José María Chacón O. y la Srta. Amalia Vargas S.

2.—José Cruz con la Srta. Aurelia Ulate, a quienes honrarán como padrinos el señor Belisario Ulate y Arabela Bolaños, y como segundos padrinos Laureano Badilla y Aurelia Madrigal.

3.—Ramón Brenes con la señorita Risa Bolaños, de quienes serán padrinos el señor don Bonifacio Bolaños y la señorita Abilia Villalobos M.

4.—Levi Zúñiga B. con la señorita Esperanza Chaves, quienes lo honrarán como padrinos el señor Recadero Zúñiga y su apreciable esposa.

Este último matrimonio será efectuado a las 8 p. m. de la noche, y luego pasarán donde el señor Zúñiga a saborear un suculento café.

CORRESPONSAL VIAJERO

## Desamparados

Para arbitrar fondos para la Iglesia, se verificará el próximo domingo un hermoso turno, para cuyo éxito, hácese una organización camarada. Por la proximidad de este pueblo a la Capital, y la ventaja del servicio de camiones—pues ese día los habrá cada hora—la concurrencia será enorme y el turno resultará brillante.

EL CORRESPONSAL

**ANTIPYR-O**  
90 POR CIENTO DE DULCES PADECEN DE PIORREA  
Pertenece al 10 por ciento de los dientes buenos, sanos y fuertes.  
Limpia los dientes y protege contra infecciones toda la cavidad bucal.  
En las Farmacias

Recomiendo al público usar esta pasta para conservar los dientes contra la PIORREA. Su mérito lo he notado prácticamente en mi clientela.  
**Dr. M. Fischel**  
DENTISTA AMERICANO  
Frente al Correo San José, Costa Rica. Depósito permanente. Pida muestras y precios. Teléfono 683 — Apartado 434

**Clínica de los Doctores Victory & Pacheco**  
CASA DE SALUD montada con todos los adelantos modernos y condiciones higiénicas deseables, al alcance de todos.  
Pensiones de 1.ª clase \$ 15.00 diarios  
" " 2.ª " " 12.00 "  
" " 3.ª " " 8.00 "  
Hay además cuartos de lujo y confort indispensable a \$ 25.00 diarios.—Dirección: Calle Central Norte, frente a la Cervecería Traube.

**Gran Hotel Chicago**  
Cartago  
Frente al Parque Jiménez, lado Oeste  
Teléfono 58  
**MANUEL E. CASTRILLO**  
Servicio de mesa de primera clase, atendido por su mismo dueño. Cuartos con verdadero confort. Baños de agua caliente y fría. Cocinero de carta. Precios corrientes en todo caso.  
Su visita será agradecida.

**CAMISAS**  
En un variado surtido  
A \$ 7.50 c/u.  
**TIENDA ESCALANTE**

# ULTIMA NOTICIA POLITICA

Los Cantineros, Pulperos y Consumidores están de plácemes YA REAPARECIO EL AFAMADO

# Ponche Nacional

El único que es preferido por su exquisita bondad y duración.

10 AÑOS DE EXISTENCIA es lo suficiente para considerarlo el mejor. Pedid en todas las cantinas y pulperías siempre el nombre

**PONCHE NACIONAL**  
Fabricado por el Laboratorio Nacional  
**C. Salazar, Sucs.**

**LA COLONIAL - Miguel García y Hno.**  
Fábrica de cacao y café molido, y molino de arroz.—Precios los más bajos en Plaza.—Esquina Noreste del Mercado, 50 vs. al Norte.—Ap. 1023.

Pida precios para su trabajo tipográfico a la **MINERVA**

**TEATRO TREBOL**  
Hoy Viernes 20 de Abril de 1923  
GRAN FINAL DE  
**HOUDINE**  
O EL  
**MISTERIO SUPREMO**  
A las 8.30 NOCHE DE RISA  
**Películas muy cómicas**  
Por Charles Chaplin  
Domingo grandioso estreno de  
**QUIEN DIJO MIEDO** por Harold Lloyd

La segunda época de **Barrabás** se exhibirá hoy en tanda popular a las 7 p. m. en el Variedades y en la función de la noche **La Dama de las Gamelas** por la Bartini y Serena

Que día a día se ven más favorecidas puesto que en estas sesiones económicas, a los fabulosos precios de 25 céntimos butaca, luneta o asiento a palcos, se presentan las películas más notables. **BARRABÁS** magnífica adaptación de la novelada galesa título de Javier de Montepin felizmente realizada por la casa Gaumont de París con la cooperación de los más famosos artistas de la COMEDIA FRANCESA es una obra notabilísima que en todo el mundo ha obtenido grandiosos éxitos. EN LA FUNCIÓN DE LA NOCHE se reprisará la monumental segunda edición de la

obra **LA DAMA DE LAS GAMELAS**, en la que se muestran a la altura de su incomparable talento artístico los geniales actores FRANCISCA BERTINI y GUSTAVO SERENA.

## Turno en Curridabat

El domingo 22 de abril se efectuará un gran Turno en Curridabat a beneficio del templo. La lista de los comisionados está integrada por un grupo de las personas más influyentes en la localidad. Ese festival promete resultar interesante.

**VERME-OL**  
MATA LAS LOMBRICES  
Sabe o VERBA BUENA  
BOTICA ORIENTAL

## AVISOS ECONOMICOS

**TARIFA.** 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admite inserciones alternas.

**MADERAS DEL PACIFICO** Puede usted conseguir a los precios más bajos de plaza en el Depósito, 100 varas al Norte del Carmen. Construcciones por dirección o por contrato.

**BACILOS.** Cerca del Hospital vire Gregorio Bienes Ibarra, tuberculosa de 46 años, desde 2 años sin bacilos, contenta de vivir; pero en San José vive feliz otra Bienes, tratada con el mismo sistema y con 12 años de completa y absoluta curación. Si es presentado hoy un tuberculoso con 18 años de enfermedad en el cual la montana no ha querido vencer los bacilos, mientras que en el Sanghez solo 14 días de tratamiento Maggiorani fueron vencidos lo que no pudo vencerse en 6 años de montana. Lo que demuestra absurdo lo que proclamaba Yacud que los bacilos no pueden vivir en los climas de altitud.

**COMERCIANTE Y CONSUMIDORES.** Vendemos a precio de costo un saldo de mercaderías tales como pintura en pasta blanca ligera a \$2.00 la arroba, escaivo líquido a \$9.00 el galón. Un lote de brochas de fibra para pinturas de agua. También dos mestradores para tienda de \$4.00 cada uno. Plátanos por correo y será atendido inmediatamente. — L. Martínez & Hno. — San José. — Abril 19.

**TENGO ENCARGO** de comprar una finca bastante extensión, cultivada de hule, en cualquier región del país. Y de colocar \$25,000.00 en una o dos partidas, al 1%, con hipoteca de fincas rústicas en producción. — Elías Loiza. — Oficina: don Gregorio Martínez. — Abril 19.

**PESTE BLANCA.** Ayudaron al Dr. Maggiorani en el desarrollo de la cur de la tuberculosis en 1913, el Presidente de la Facultad de Medicina Jenaro Rucavado; en 1914, el Presidente Jiménez; en 1920, el Presidente Acosta, favorecedores en la curación de los 3 tuberculosos de Cinc. Esquinas, tratados con los baños; uno enfermo des le hace un año, otro desde cinco y el tercero desde diez, curados en los primeros cuatro meses de 1920, trabajando hasta fin de 1922. De los tres curados sólo uno desea ser conocido su nombre. — Abril 19.

**FINCA EN TURRIALBA,** de 21 manzanas de potrero, con una casa de habitación. A propósito para siembras de banana y agricultura, abundantes aguas y leñas. A 20 minutos del Cañón Central de Turrialba. Se vende a \$250.00 la manzana, plazo para la mitad del valor. Entenderse con Gilberto Gutiérrez en Turrialba. — Abril 19.

**EN LIMON** deseamos comprar casa o lote a precio módico. Interesados escriban pormenores de tamaño, precio, colocación etc., al apartado 289, San José. Abril 18 1923.

**ALQUILO** mi casa del Paseo de Golón, con sala cinco dormitorios, hall, comedor cocina con fuerza eléctrica servicios dobles, espacioso patio con árboles frutales caballerizas y entrada de coche o automóvil. Entenderse con el Dr. Berrera. — Abril 17 1923.

**ALQUILO.** Muy bien amueblada y con todo el confort necesario y rodeada de jardines, una casa en el Paseo de Golón. Ernesto Ortiz—Corredor Jurado—Comisionista.—Apartado 374—Teléfono 250—Oficina Calle 3ª. Norte.—Abril 14 1923.

**INTERESA A LOS PROFESIONALES** y hombres de negocios.—Se alquilan varios cuartos propios para oficinas en la casa que ocupó la extinta firma Henri Frick y C<sup>o</sup>. Entenderse allí mismo con el señor E. de Mézerville. Abril 5.

**FRANCESES** que tengan reclamaciones contra el Gobierno de Haití sírvanse pasar por la Legación de Francia. — Abril 6 de 1923.

**JOSE ASTUA AGUILAR,** Abogado.—Oficina en su casa de habitación.

**LE GUSTA A UD. LA MUSICA DE CUERDA?**—J. Alberto Abello F. da clases de tiple, bandurria y guitarra.—Dirección: Apartado 968 o casa de pensionistas 200 varas al norte de la Botica Oriental. Marzo 28

**VENDO** casa grande esquinera magnifico punto comercial. Situada 100 varas al Norte de la Iglesia del Carmen. Precio: \$45,000.00. Única oportunidad. — G. V. CRESPI.

**ALFONSO ALTSCHUL.** Venta de artículos eléctricos, dinamos, motores y material de instalación en general, Bombillas OSRAM. Motores de Gas OTTO LEGIFIMOS.

**CONVALESCENCIA.** Es con el Baño Hidro Termo Eléctrico que los tuberculosos Varela, Cavazzi, Lizano, Martínez Depiero etc. volvieron de nuevo al trabajo; así como Claudio Solano que enfermo hacia 3 años fue curado y se ocupa de montar dichos baños en las casas particulares por la módica suma de 60 colones. Puede verse una muestra de esas instalaciones en el Hotel Central en el apartamento del Dr. Maggiorani. — Las embarazadas vencen los vómitos con dicho baño y lo gran tener productos sanos y exentos de enfermedades hereditarias. — Abril 10

**URNAS NIQUELADAS.**—10 urnas casi nuevas se venden.—Única oportunidad. — Entenderse con Fernando Madrigal.

**BRILLANTE NEGOCIO.**—Por no poderlo atender vendo el mejor negocio, un carrousel. Precio y condiciones, veinticinco varas al Este de "La Lira". JESÚS RIVERA. Abril 10

**A LOS NUEVOS BANANEROS** Se les ofrece semilla de banana de dos y tres hojas nuestra a bordo del Ferrocarril a \$150.00 el mil. Informes al apartado 420. — Abril 10

**CAPELLADES EL BOSQUE** Se rematará en Cartago, 19 del corriente esta finca, 20 manzanas potrero. Sucesión Francisco M. Gutiérrez. Abril 14 1923.

**VICTOR CAMPOS.**—ofrece a su clientela su nuevo automóvil número 98, marca "Dodge", ultimo modelo especial para familias. Servicio a cualquier hora del día o de la noche—Garage La Constructora. Abril 13

**HIERRO.**—para techos americano, 28 G, vendi en "Las Oías", Miguel Armijo Martín. — Abril 13.

**REMATE.**—El 5 de mayo próximo se rematarán todas las prendas vendidas en la casa de Prestamos de Jaime Nichols, contiguo a La Castellana. — Abril 11.

## Ocurre un grave accidente en los talleres de Struck y Alvarado

Ayer en la mañana recibió heridas de consideración en el brazo y hombro derecho el artesano don Manuel Morales, oficial cumplido de los talleres de Struck y Alvarado.

Inmediatamente fue auxiliado por sus compañeros y patronos, siendo conducido al Hospital, en cuyo centro fue debidamente atendido por varios médicos.

### Teatro América

Compañía de Operetas Marina Ughetti

SABADO 21 DE ABRIL DE 1923

A las 7 p. m.

Dos divertidísimas zarzuelas:

### La Reina del Carnaval

Y

### LAS CORSARIAS

Dos grandes éxitos de la temporada

Entrada \$ 2.00

## Rumbo a las zonas petroleras de Cangel

Para la zona petrolífera de Cangel, jurisdicción de Nibya partió el día 16 del corriente mes, el señor don Dasio Zúñiga, acompañado por otros miembros de la sucesión, de cuyos terrenos son propietarios. Se nos informa que tienen varias ofertas para dar principio a los trabajos de exploración.

## Teatro Feyth

Hoy se proyectará este Teatro, que es el favorito del público josefino, dos preciosas cintas: a las 7 "El Jugador" por el afamado William S Hart. A las 8 y 30 "Eva Vengativa" que es una monumental obra de gran éxito.

### TEATRO VARIEDADES

VIERNES 20 de ABRIL de 1923

A las 7 p. m.

Tanda Económica con la obra

### Barrabás

Segunda Epoca: La Villa de los Tilos

A las 8 30 p. m.

Ultima vez y en función popular

### La Dama de las Camelias

Por Francesca Bertini

Mañana debut de CARMEN FLORES

### Licencia concedida

La Secretaría de Gobernación concede un mes de licencia al Dr. Casasa, médico del pueblo de Santa Cruz para separarse de su puesto.

# Don Anibal Santos interpela al candidato del Partido Reformista, don Jorge Volio Jiménez

San José, 19 de abril de 1923.

Señor don Jorge Volio  
Santa Ana.

Muy señor mío:

Ni con habilidades, ni con vacilaciones se pasa el Rubicón.

Cuando principió la presente lucha política, con insistencia singular, corría el rumor de que Ud. había aceptado la honrosísima designación de la Confederación General de Trabajadores, por haber rehusado don Ricardo Jiménez la candidatura. El rumor me pareció absurdo: no le di ninguna importancia. Porque ¿qué relación hay entre la candidatura de Ud. y la de don Ricardo Jiménez, hasta el extremo de estar supeditada la de Ud. a la de ese egregio ciudadano?

Más tarde, cuando la lucha se acentuó, el chichisbeo se acentuó más y más. En todos los carrillos se decía públicamente que Ud. y los obreros iban a engrosar las filas jimenistas.

Esto nos hace daño.

El número de tontos es muy grande en Costa Rica. Es necesario desvirtuar

ese rumor. Siempre me ha parecido que su propósito es desmoralizar y dividir. Sin embargo, en la última visita que hizo Ud. a la Confederación General de Trabajadores, si mi memoria no me es infiel, recuerdo que Ud. nos dijo:

Jimenistas y obreros tienen que caminar paralelamente, sin discrepancias, sin agravios, casi como aliados; porque don Ricardo Jiménez es persona muy estimable y comulga con los obreros y con la reforma.

Lo doy de barato, lo doy por cierto, señor Volio, en todas sus partes. Pues bien, aún así, tengo la pena de manifestarle a Ud. que la proposición es un insigne desatino. ¿Qué hay de común entre nosotros y los jimenistas? Desde que nos bajamos a la arena, somos beligerantes. Nosotros vamos contra todos, y todos vienen contra nosotros. El Poder no es más que uno y todos los partidos lo quieren exclusivamente, por supuesto, para la felicidad de la República, según su entender o el entender de cada uno. Nosotros excluimos a los jimenistas y a los

echandistas, y los jimenistas y echandistas nos excluyen a nosotros. Tal es el problema.

Ha llegado el momento de definirnos. Hagamos nuestra profesión de fe. La mía, héla aquí:

Prefero la derrota con los obreros, al triunfo con los jimenistas y los echandistas. Y si Ud. y los obreros, lo digo como lo siento, hicieran la locura, que no lo creo, de ir a engrosar a cualquiera de los bandos militantes, lo que soy yo, me quedaré donde estoy, aunque me quede solo, completamente solo, absolutamente solo. Nada hay de común entre nosotros y los jimenistas y echandistas. En nada se parece la doctrina que nos anima a nosotros a la que anima a cualesquiera de las otras facciones, por lo que sería un suicidio el fundirnos. — Esto es lo que a mi respecta. Es hora de que Ud. se defina. Tiene Ud. la palabra.

En espera de su respuesta, tengo el gusto de suscribirme de Ud. su muy afectuoso servidor y amigo,

A. SANTOS

## Sífilis

Viene de la pág. 6

dalupe, padeciendo de muchos disturbios, especialmente de la cabeza y de la garganta, que en el Hospital fueron juzgados con el examen de Watherman absolutamente positivos. Con treinta baños hidro termo eléctricos y poción de cloruro de calcio puro con un poquito de licor Fowler fui curada; pero el médico del pueblo quiso otro examen Wathermann que resultó negativo.

Ahora después de seis meses me encuentro perfectamente bien.

ANASTASIA VILLALBA

1920

Muchos son los sífilicos tratados con los comunes medios con poco beneficio: pocos los que han podido obtener grandes beneficios con la Hidro Electro Terapia para la dificultad de obtener los baños H. T. E. Por los que no pueden obtenerlos en su casa, sería útil encontrarlos en los Hospitales, Casas de Salud y así en los Hoteles como han comenzado algunos de los principales hoteles de la capital, por ejemplo el Hotel Central para sus clientes que viven allí sea afectos de paludismo, sea de asma, sea de sífilis, sea de sarna, etc. Es la ciencia que hace progresar los pueblos.

DR. ANTONIO MAGGIORANI

San José, marzo 1923.

Hotel Central.

## Cables

Viene de la página 1.

del servicio especial, siendo relevado por el Real Almirante Hutchinson; el Real Almirante Milton, a Comandante de la división de buques de batalla, siendo relevado por el Almirante Skales; el Real Almirante Aillie, a Comandante de la división de buques de guerra; el Real Almirante Cole, de Comandante del escuadrón de servicios especiales, a Jefe del Estado Mayor de la flota de los Estados Unidos, comenzando su periodo en julio; el Real Almirante Montgomery Taylor, del Consejo de Examen Naval, al Control de fuerzas efectivas; el Almirante Bowisk, de Comandante del buque de guerra de "California", a Jefe de Estado Mayor de la flota de fuerza, comenzando en junio. Los comandantes del primer distrito naval de los astilleros de Boston y de Yorkfolk, no han sido escogidos aún. El Real Almirante Phillip Andrews, Comandante de los astilleros de Norfolk, será Comandante de las fuerzas navales de los Estados Unidos en aguas europeas, con el rango de Vicealmirante.

establecido el estado libre irlandés un régimen aduanero en el Consejo de la Liga de las Naciones, hoy se votó porque se agregue a Irlanda a la nómina de miembros de la Liga, y se acordó que sea invitada a la Conferencia Aduanera Internacional.

## El descubierto en Cartago un gran garito

Anteayer, como a las 14 hs. fué descubierto en la ciudad de Cartago una casa de juego.

El garito fué rodeado por un piquete de policías al mando del Coronel don Rogelio Troyo, quien sorprendió "Infraganit" a varios sujetos, entre ellos a un presuntista de apellido Ramírez, un señor Arías y unos no. gritos.

Se decomisaron varios juegos de dados y churucos.

El Agente de Policía instruye la sumaria del caso.

El Corresponsal censura mucho a los individuos que haciendo de "ganchos" se encargan de buscar taburetes, y a quienes la Ley debía de castigar duramente.

### Numeros sueltos

En la tienda de Jesús Barral, el lado Noroeste del Mercado, se encuentran ejemplares del DIARIO DEL COMERCIO para la venta al precio

### TEATRO FEYTH

Hoy viernes 20 de Abril de 1923

A las 7 p. m.

### El Jugador

Por William S. Hart

A las 8.30 p. m.

### EVA VENGGATIVA

GRAN EXITO

### Economice su dinero: ordenando la ejecución de sus impresos en la MINERVA